
 
 

 

Verbale direttivo 4/2021 

Riunione Direttivo Comitato 11/03/2021 

 

Il giorno 11 marzo 2021 alle ore 18,00 si è riunito il Direttivo del Comitato su piattaforma 

meet. Sono presenti Valter Cardi (presidente), Andrea Marchi (vicepresidente) e i 

consiglieri Gian Luca Luccarini, Massimo Veronesi e Maria Iubini, il segretario Bruno 

Bertusi e il verbalizzante Federico Chiaricati. 

Il Presidente Valter Cardi apre il Direttivo con il primo punto all’Ordine del Giorno che 

riguarda l’approvazione della convenzione tra Comune di Marzabotto e Comitato 

Onoranze per l’utilizzo dei locali da adibire ad ufficio. Considerando i numerosi punti da 

rivedere e correggere il Comitato decide di rinviare la decisione di approvare la 

convenzione, raccogliendo prima le varie osservazioni. Cardi informa poi che giovedì 18 

marzo alle 18 avverrà l’illustrazione del progetto sul Cimitero di Salvaro con l’architetto, 

in modo da velocizzare l’iter burocratico e la realizzazione dei lavori che dovranno 

presumibilmente concludersi con l’inaugurazione verso fine novembre 2020. Il segretario 

Bruno Bertusi chiede quindi di poter discutere del punto relativo all’incarico con la 

ricercatrice Eloisa Betti riguardo il coordinamento e la supervisione delle attività legate 

alla sistemazione e valorizzazione del Centro di Documentazione. Non essendo arrivato 

per un disguido tecnico il progetto riguardante la revisione del contratto con gli archivisti 

di Ebla, si decide di deliberare unicamente l’accordo con Eloisa Betti per un ammontare 

di 5mila euro. La decisione sulla modifica degli accordi con Ebla verrà presa a lato 

dell’incontro del 18 marzo. Il Comitato approva. Cardi relaziona sull’incontro che c’è 

stato il 10 marzo sull’organizzazione del 25 aprile che come rilevato in sede di riunione, 

sarà quasi del tutto online, come stabilito dalle linee guida del Comune. Dato che si è 

deciso di coinvolgere anche gli altri luoghi della memoria, Cardi affida al Vicepresidente 

Andrea Marchi il compito di coordinare il lavoro – individuato nella forma di contributo 



video o breve intervista – con S.Anna di Stazzema, Fossoli, Casa Cervi ed eventualmente 

con Trieste, la cui adesione non è ancora certa. Sempre sulle attività sul 25 aprile Marchi 

comunica che è stato inviato alle scuole dei tre Comuni, e specificamente alle terze medie 

e quinte elementari, un progetto didattico che prevede la lettura di uno dei racconti 

pubblicati sul libro “100 racconti della Linea Gotica” e la produzione di materiale da parte 

delle classi. Il verbalizzante Federico Chiaricati ricorda che se saranno prodotti video da 

pubblicare è necessaria la liberatoria da parte dei genitori degli studenti. Cardi passa poi 

all’ultimo punto all’OdG, e cioè le modalità di coinvolgimento del Comitato riguardo 

l’imminente uscita del libro di Cornelia Paselli, che rappresenta un ulteriore 

arricchimento alle attività del Centro di Documentazione. Dopo una discussione in cui si 

è sottolineato come il Comitato possa finanziare la stampa del libro o acquistare delle 

copie del libro stesso si è deciso che sicuramente il Comitato contribuirà economicamente 

alla stampa del volume ma seguirà solamente in un secondo momento la delibera sulle 

modalità di partecipazione. Conclusa questa parte si passa alle varie e il consigliere Gian 

Luca Luccarini chiede che per questo 25 aprile, causa covid, si pensi a posare le corone 

di fiori solamente al Sacrario. Alla proposta concorsa anche il consigliere Massimo 

Veronesi. Marchi propone per il futuro di mettere le corone sui vari luoghi della strage 

solamente durante le commemorazioni, non per il 25 aprile. Per la Festa della Liberazione 

propone di mettere le corone al Sacrario e ogni anno concentrarsi su un luogo simbolico 

del memoriale. I membri del Comitato concordano. Veronesi prende la parola informando 

che ha avuto dal marmista il bozzetto della nuova lapide che si metterà alla Botte, un po’ 

più grande rispetto a quella originaria. Il costo è di circa 2000€ più iva. Sempre nel gruppo 

delle informazioni varie Marchi aggiorna lo stato dei lavori riguardo il progetto “Un 

Treno per Monte Sole”; sentito il comitato storico scientifico e i due partner Turchi e 

Ronchetti, sono emerse numerose idee ma ricorda che solo dopo il confronto tecnico con 

Ferrovie dello Stato si potrà capire come agire e quali contenuti inserire. Ricorda anche 

che sarà necessario, nel periodo in cui sarà in funzione il treno, organizzare iniziative. Un 

secondo punto su cui Marchi aggiorna il Comitato è la questione relativa all’adozione di 

un tirocinante, uno studente di filosofia con cui ci sarà un colloquio conoscitivo venerdì 

12 marzo che dovrà svolgere un tirocinio curriculare presso il Comitato. L’idea di Marchi 

sarebbe quella di fargli avviare il lavoro sulla rete delle città martiri, e durante la 

discussione è emersa la necessità di trovare un bilanciamento nell’attività di tirocinio tra 



ciò che è serve al Comitato e ciò che è in linea con il percorso curriculare dello studente. 

Marchi informa inoltre il Comitato che c’è stato un incontro con un ricercatore italiano 

che vive in Germania che sta facendo una ricerca su come la Resistenza tedesca è vista, 

raccontata e conosciuta in Europa, concentrandosi in particolare sulla figura dei membri 

della Rosa Bianca. Essendoci a Marzabotto una piazza dedicata ai fratelli Scholl ha 

pensato potesse essere interessante e proficuo un confronto con il Comitato. Conclusosi 

l’Ordine del Giorno e gli argomenti, la riunione si chiude alle 19,40. 

 

   Il segretario verbalizzante 

Federico Chiaricati 


